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声 音

刘颖余

日前， 一段中国独腿青年踢球的视频
火了，火到连英国《每日邮报》、新加坡《联
合早报》、《印度时报》等众多外媒都争相报
道。 《每日邮报》的评论说，“他用自己的行
为， 为他在自己的家乡以及在欧洲都赢得
了尊重。 ”

视频中的主人翁叫何忆
义， 是位 21 岁的广东青年。
他从小就喜欢踢球， 中小学
期间都是校队主力， 曾入选
深圳健力宝足球队。 2008 年，
何忆义在深圳训练期间 ，被
一名法国球探相中， 正当准
备办理去法国的护照时，，左
腿被诊断为恶性肿瘤， 最终
只能接受截肢手术。 突如其
来的变故并没有让他就此沉
沦，在截肢几个月之后，何忆
义开始了艰苦的康复训练 。
他带着假肢从小运动量开
始 ，每天坚持跑步 、跳楼梯 ，
锻炼脚力和灵活性。 2012 年
6 月，何忆义被广东省残联田
径队录取， 正式成为该队的
一名田径运动员。2015 年，在
四川成都举办的全国第九届
残运会上，他勇夺跳远冠军，
并获得 100 米跑亚军和 200
米跑季军。 在田径赛场取得
佳绩的何忆义， 始终不能忘
记自己的足球梦。 随后他尝
试拄着拐杖跟正常人踢 ，结
果一发不可收拾，这几年，他
已经踢坏了 27 副拐杖。 一次
踢球时， 他摔了一下断肢部
位，结果又去截了一次肢。 即
便如此， 何忆义依然对足球
痴情不改。 他说踢球是最让他快乐的事
情，自己还想再踢两至三年，希望业余联
赛不要拒绝他。

看到何亿义的事迹， 绝大多数人的反
应是感动，“满满的正能量”，有的人说看哭
了。一位网友甚至动情地写道：“如果可以，
我愿意拄拐半个月， 把我也踢球的左腿借
给他去踢上 15 天”。还有为数不少的人，希
望国足向何亿义学习。 一位网友的议论最
有代表性：“这哥们腿上的肌肉线条秒杀国
足每个人，他都练得出来，你们好手好脚的

凭什么不如他？ ”
这样的诘问自然也是人之常情， 有点

恨铁不成钢的意思， 就像当初中国盲人足
球队在残奥会上获得亚军，人们也惊呼：盲
人足球能做到，为什么健全人足球就不能?
这样的类比其实意义不大， 因为竞争的层
面完全不同。在健全人的足球世界里，我们
远远走在人家后面， 不是一朝一夕就能赶
上的，又岂能一步登天？这完全不符合竞技
体育的规律。事实上，今年国足参加世预赛
期间，主教练里皮也曾把何亿义找过去，又
是合影，又是送锦旗，目的无非是希望国足

从他的身上汲取精神的力
量。 但有道是，精神不是万能
的， 国足最终还是如人们所
料，无缘俄罗斯世界杯。

要我说， 何亿义给人们
最大的启示其实是， 他展示
了热爱的力量。 从事体育，没
有比热爱更好的理由了。 对
于何亿义来说， 他踢球的目
的非常单纯，就是喜欢，因此
他才会抓紧一切机会享受足
球带给他的快乐。 跑步，对于
何亿义来说， 也许带有一点
点功利性， 但踢球却完全没
有。 足球，是这个世界给予他
的最初也是最好的馈赠。 就
像外电报道的那样：腿没了，
梦还在。 世界让他遍体鳞伤，
但伤口长出的却是翅膀。 每
个人都有这样隐形的翅膀 ，
只是有些人 （当然包括健全
人）视而不见，有些人心明眼
亮。 何亿义不但心明眼亮，而
且执着于此。 他只是想做回
自己，他做到了，而且感动了
全世界。

我们不能说， 残疾人足
球队踢得好足球， 国足就一
定要踢进世界杯。 但我觉得，
国足的确应该学习人家对于
运动项目的痴心不悔的热

爱。国足队员热爱足球吗？还真不好说。可
是，看看人家冰岛足球队和他们的球迷，我
觉得人家一定是从骨子里爱足球。 中国足
球就是缺这样一股子爱足球到骨子里的劲
头。

我也希望这个社会 ， 热爱体育的人
越来越多 。 体育无关种族 、人群 、性别 ，
健全与否，体育是乐趣之源，人格的训练
场，尊严和理解的来处，光荣和梦想的殿
堂 ，这么好的事情 ，为什么不爱 ，又怎能
不爱呢？

本报记者 袁浩

２０１７ 赛季中超联赛早已落幕， 工人体
育场送走了狂热的国安球迷，又迎来了一群
单板滑雪爱好者。 本周五至周六，２０１７ 沸雪
北京国际雪联单板滑雪大跳台世界杯在此
举行。

单板滑雪大跳台正式成为了 ２０１８ 年平
昌冬奥会的比赛项目。 今年，该项目世界杯
赛首次在中国举办。作为平昌冬奥会的一站
积分赛，本届赛事的举办不仅能向更多人展
示这项运动的魅力 ， 也能为中国队备战
２０１８ 年，乃至 ２０２２ 年冬奥会积蓄力量。

深受年轻人喜爱而入奥

１１ 月 ２３ 日， 记者走进工人体育场，看

到体育场内已经搭建起了赛道。这条由南向
北的赛道长约 １３８ 米，起跳台高 ４０ 米、宽 ８
米，在绿荫之上、蓝天之下显得特别宏伟。赛
道旁边的音乐舞台也搭建完毕。 比赛当天，
惊险刺激的滑雪比赛旁边就是酷劲十足的
音乐演唱会，这在冬季运动项目中可谓别具
一格。

说起单板滑雪大跳台，人们更熟悉沸雪

这个称呼。 １９９３ 年，奥地利摄影师安德鲁·
霍尔蒙特在因斯布鲁克创办了“沸雪”比赛。
这是历史上首场大跳台正式比赛。沸雪在举
办之初，就融入了娱乐元素。 选手们高速下
滑之后做出各种空中动作，配以现场演奏的
各种音乐， 这种组合形成了独特的视听盛
宴，因而颇受年轻人喜爱。

沸雪逐渐风靡欧洲，并在其他地区俘获
了不少年轻人。 有鉴于此，国际奥委会决定
把这项运动纳入冬奥会。“其实，单板滑雪大

跳台入奥不是国际雪联力推的，而是国际奥
委会建议国际雪联将这个项目纳入冬奥会。
这与一般项目入奥的过程恰恰相反。 ”国家
体育总局冬季运动管理中心滑雪二部部长
李扬告诉记者。

当时，国际雪联甚至都没有举办大跳台
世界杯赛事。 但看到年轻人很喜欢这个项
目，国际奥委会就有了让单板滑雪大跳台入
奥的建议。 “这跟夏季奥运会新增攀岩、冲
浪、滑板项目是一个道理———吸引年轻人关
注和加入奥运会。 ”李扬说。 ２０１５ 年 ６ 月，国
际奥委会正式宣布将单板滑雪大跳台纳入
冬奥会。

来京办赛 ７ 年不断升级

２０１０ 年， 沸雪世界单板滑雪赛首次来
到北京，时至今日已经成功举办过 ７ 届。 加
拿大著名单板选手马克·麦克莫里斯参加了
其中 ６ 届， 只有 ２０１４ 年没有来华参赛。 此
番，再回北京参赛，虽然换了场地，但麦克莫
里斯还是很期待比赛。

据记者了解，前 ７ 届比赛都在“鸟巢”举
行，而今年改在工人体育场举办。 之所以换
地方，北京市体育竞赛管理中心主任邵晓军
表示， 主要是因为工人体育场地段更好、环
境时尚、人气足，场地也符合办赛条件。 “在
这里举办能吸引更多对冰雪赛事关注的百
姓，让他们参与赛事。 ”

今年，沸雪比赛升级为国际雪联单板滑
雪大跳台世界杯。作为平昌冬奥会的一站积
分赛，赛事级别达到了 Ａ 级。 为了办好本届
赛事， 赛事承办方也采用了全新的造雪技
术———碎冰造雪，即从制冰厂运送来巨大的
冰块，现场碎冰并铺设在赛道上。 与往届比
赛的液氮造雪相比， 碎冰造雪更方便快捷、
更成熟高效、更经济实惠。对此，国际雪联竞
赛部主任罗伯特·莫里斯表示：“虽然今年的
比赛场地变化了，但核心团队和工程技术并

没有改变，所以我们对比赛充满信心。 ”

中国队目标在远不在近

对于中国队来说，单板滑雪大跳台在北
京举办无疑提供了难得的练兵机会。 “这是
我第一次参加世界杯， 与世界高手过招，机
会难得。 ”中国选手冯常军在接受记者采访
时说。

单板滑雪大跳台在中国还是一个新兴
项目，去年 ７ 月才成立了国家队，而队员大
多是转项而来。冯常军虽然滑雪已有 １１ 年，
但大多数时间里他都在练习单板 Ｕ 型池项
目。初次接触单板大跳台，冯常军告诉《工人
日报》记者：“里面充满了太多挑战。不过，年
轻人嘛就是喜欢做一些刺激的事情。 ”

刚开始去国外训练，冯常军发现国外选
手玩得非常嗨， 国内的运动员反倒比较保
守，“有点小姑娘家家的感觉”。 “以前，我们
以为我们的运动员练过武术， 练过体操，还
很高兴，但实际上别人很‘鄙视’这样做。 这
就是我们对项目文化不了解。现在我们对这
个项目越来越了解，也常年跟国外选手一起
训练比赛。 我们也能玩起来了。 ”

当然，除了要能玩得嗨，更重要的还是
能够在赛场上取得好的成绩。李扬说：“我们
仍欠缺积分和经验。 女队去年 １２ 月已经在
美国参加过世界杯， 男队还没有参加过，因
为竞争太激烈了。今年我们承办了一站世界
杯，多了几个参赛名额，共有 ４ 男 ４ 女参赛。
我们希望获得更多的积分，为得到明年冬奥
会参赛资格做好准备。 ”

不过， 还有 ７０ 多天平昌冬奥会就将打
响。李扬坦言，要获得 ２０１８ 年平昌冬奥会在
该项目的参赛资格有难度。冯常军也告诉记
者：“要获得平昌冬奥会的参赛资格不太现
实，毕竟时间太少了。 所以我们把目标主要
放在了 ２０２２ 年冬奥会上， 争取在家门口有
个好成绩。 ”

对于首次入选冬奥会的单板滑
雪大跳台项目， 中国起步有些晚，但
有很大的上升空间———
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新华社北京 12 月 23 日电 （记者徐征
张寒）国家体育总局冬季运动管理中心滑雪
二部部长李扬 23 日表示， 中国单板滑雪队
将实现在平行大回转项目上打入奥运会的
突破， 还将力争在 2018 年平昌冬奥会的 U
型场地项目上有更多的进步。

目前中国单板滑雪队 U 型场地队正
在张家口崇礼的云顶滑雪场训练 ，25 日
队伍将回到北京观看沸雪单板滑雪大跳
台世界杯的比赛 ，并将于 26 日飞赴美国
参加 U 型场地世界杯 。 李扬表示 ， 目前
队伍的整体状态都还不错 。 他说 ：“目前
女子方面刘佳宇 ，蔡雪桐状态都不错 。 张
义威前两天在新西兰集训时伤了脚踝 ，

但问题不大 ， 目前正在进行康复性体能
训练 。 ”

对于即将到来的平昌冬奥会， 李扬表
示， 中国单板 U 型场地女队拿满冬奥会资
格从来都不是问题；男子方面，上届索契冬
奥会有两人参赛，目前张义威拿到资格也没
有问题，未来还有 4 站世界杯，还要争取男
子方面有更多的突破。

此外，李扬表示，单板滑雪的另外一个
项目平行大回转也将取得突破。他说：“单板
平行大回转以前从来没有拿到过奥运资格，
但现在看打入奥运会问题不大，这将是我们
取得的一个突破。 ”

单板滑雪 U 型场地是中国队最有希
望在平昌获得奖牌的雪上项目之一。 目前
中国选手在冬奥会上的最好成绩是刘佳

宇在温哥华冬奥会上获得的第四名。 李扬
表示，希望能够在平昌冬奥会上有更好的
表现。 他说：“当然所有人都想把最好的状
态展现到奥运会上，但我们不会把压力传
递给运动员，不会给运动员一个固定的目
标 。 在我们工作人员层面上会有一个期
待，但是对于运动员要求把最佳状态发挥
出来就行了。 ”

本报记者 刘兵

2017 东亚杯将在 12 月 8 日至 16 日在
日本东京举行。今年参赛的国家分别是中国、
日本、韩国和朝鲜。 目前，此次东亚杯的国足
名单尚未确认， 国足阵容将如何调整受到球
迷密切关注。

里皮瞄准新人

与国足上一次集训相比， 此次国足最大
的看点是多位新人入选，部分老队员轮休。虽
然目前国足东亚杯阵容还未最终公布， 但根
据里皮此前锻炼年轻球员的态度， 他可能会
对阵容做较大幅度的调整， 引入很多年轻新
秀，从而借此次东亚杯考察他们。

也有消息称， 国足征战东亚杯的相关名
单已经初步拟定， 只待最后批准和发布。 其
中，U22 国青队球员韦世豪、高准翼、邓涵文、
何超、刘奕鸣 5 人基本确定入围名单。他们作
为 1995 年龄段的球员，正处于快速成长的阶
段，2022 世界杯预选赛和 2026 世界杯预选
赛，他们可能成为支柱球员。倘若他们有过征
战东亚杯的经历，对于他们回到 U22 国青队
征战 U23 亚锦赛，将会带来极大的帮助。 另
外，1997 年出生的杨立瑜也很有可能入选。
他本赛季在天津泰达出任前锋，表现出色，打

进了 2 个进球。里皮瞄准新人也是为 2019 年
亚洲杯球员进行储备， 更好地实现他的战术
体系。国足目前优秀球员比较少，里皮希望通
过东亚杯发掘更多年轻的中坚球员。

无奈要放弃两核心？

此次选拔东亚杯国足阵容的过程中，国
足教练组也遇到了一些困难。 被外界视为两
大核心的球员很有可能缺席。首先，国足队长
郑智很可能遗憾缺席东亚杯。 郑智因左脚脚
踝伤情反复，已经错过了多场比赛。在代表国
足征战完 12 强赛后，他的国家队出场数达到
了 98 场，按原计划，他想利用本月初的两场
热身赛实现“国足百场”的心愿，但被伤情耽
误。

除郑智外， 可能还要放弃的就是国安球
员张稀哲。张稀哲虽然入选国家队 11 月比赛
日集训名单，但在对阵塞尔维亚、哥伦比亚热
身赛时，没能得到一点出场时间。就在集训开
启前， 张稀哲因在联赛中使用不当动作击打
力帆球员，被足协处以 12 场禁赛重罚。 虽然
张稀哲在里皮心目中的位置很高，12 强赛期
间也被重点培养。但目前来看，张稀哲想在短
期代表国家队出场仍然很困难。有分析认为，
从里皮带队打的几场比赛来看，郑智、张稀哲
依然是国足的核心。 郑智和张稀哲两人都不
能出征，对国足的整体影响非常大。

国足迎来了夺冠良机?

国足本月在两场热身赛中均以 “颗粒无
收”败北，因而 12 月的东亚杯国足能否有良
好表现令球迷担忧。 不过，有分析人士认为，
从迎战对手方面来看， 此番东亚杯国足迎来
了夺冠良机。

从韩国队来说， 他们此前已经公布了
东亚杯参赛名单。 名单中，韩国队的球员全
部来自亚洲俱乐部， 没有征召在欧洲踢球
的球员， 如孙兴慜这样的实力球星也不在
其列。 有评论认为，东亚杯上韩国队的实力
将只有其最强实力的三分之二。 在 12 强赛
中，国足曾击败过韩国。 在东亚杯上，中韩
之战又是首场， 拿下韩国对于国足的意义
不言而喻。 而日本队的主教练哈利霍季奇
表示，东亚杯日本队最主要的目标就是“练
兵”。 不过，日本作为东道主，有主场优势，
对于志在东亚杯夺冠的国足来说， 必须高
度重视日本队。

明年日本和韩国要参加俄罗斯世界杯，
而国足却止步 12 强赛。 而对于日韩来说，眼
下的东亚杯如同鸡肋， 他们备战的重心早就
在世界杯了。对于中国队来说，东亚杯没有退
路，唯有拼尽全力，力争夺冠。

瞄准新人的同时也有无奈

东亚杯国足阵容怎么调

中国单板滑雪力争平昌冬奥会有突破

热
爱
的
力
量

11 月 23 日，中国队球员孙铭徽（右一）在比赛中传球。
当日，在江苏南京举行的 2019 年国际篮联男篮世界杯亚洲区预选赛中，中国男篮红队以

96 比 44 战胜中国香港队。 新华社记者李博摄

篮球世界杯预选赛：中国队胜中国香港队

据新华社 １１ 月 ２3 日电 据中国棋院消
息， 第 15届建桥杯中国女子围棋公开赛冠军得主
23日在上海揭晓，1963年生人的老将芮乃伟在决
赛第二局执黑以 3/4子险胜 2002年出生的小将尹
渠，以 2:0的总比分第二次夺得本项赛事的冠军。

对 54 岁的芮乃伟来说，这个冠军让她创
造了国内职业围棋赛事最年长的冠军纪录，
这也是她个人的第 41 个冠军。芮乃伟此前两
次闯入建桥杯的决赛，2013 年曾捧得冠军。

和身经百战的芮乃伟相比，去年刚刚入段
成为职业棋手的尹渠自然在经验上不及对手，
但她此番来势汹汹， 进入本赛后连胜袁亭昱、
周泓余、於之莹，尤其是半决赛屠龙淘汰目前
中国女子第一高手於之莹，令人印象深刻。

决赛三番棋首战，芮乃伟执白中盘获胜。
23 日再战，芮乃伟执黑先行，布局阶段双方
难解难分，此后白 88 手给自己“挖坑”，黑棋
趁机猛攻，白棋不顾大龙死活先抢捞左下，但
黑 109 犀利一挖后，尹渠无奈放弃大龙，看局
面芮乃伟大胜可期。但尹渠并未一蹶不振，反
而强手连发，加上芮乃伟自己几处疑问手，让
局势重新有了悬念。让人未料到的是，两人随
后的激战疑问手频出，错进错出几度转换，尤
其是芮乃伟黑 223 未劫杀大龙， 让白棋救活
了大龙，之后更是在官子阶段、正常收束即可
赢棋的情况下，黑 243 选择左上角劫争，让局
面进一步复杂化。 最终经过将近 5 个小时的
鏖战，黑棋才以 3/4 子惊险获胜。

新华社芝加哥 １１ 月 ２２ 日电 前美国国
家体操队队医拉里·纳萨尔 ２２ 日在一个地区
法院的听证会上首次承认对 ７ 名女性进行性
侵的多项指控，如果罪名成立，他将面临最少
２５ 年的监禁。

纳萨尔在密歇根州英厄姆县的一个听证
会上承认自己以医学治疗为由， 在他位于州
首府兰辛的家里或者校园诊所， 对 ７ 位女性
实施了性侵。据在场的检察官介绍，纳萨尔面
临超过 １２５ 名女性对他发起的性侵指控，其
中包括几名获得过奥运会奖牌的美国女子体
操队队员。

现年 ５４ 岁的纳萨尔曾在美国体操协会

工作了 ３０ 年，是去年卷入性侵丑闻的主角之
一。 他此前是 ４ 届美国体操奥运代表队以及
密歇根州州立大学体操队的队医。

去年 １２ 月，美国媒体《印第安纳波利斯
明星报》曝出令人震惊的丑闻，该报道称有数
百名美国青少年体操运动员曾被教练或是体
操协会工作人员等成年人性侵。 随后不断有
受害者站出来指控嫌疑人， 这其中就包括对
纳萨尔的性侵指控。

今年 ３ 月，美国体操协会主席兼首席执行
官史蒂夫·彭尼在重压下宣布辞职， 体操协会
出台多项严厉措施对下属几千家体操俱乐部
进行整顿。

54 岁芮乃伟再夺建桥杯
创最年长冠军纪录

前美国体操队队医承认性侵指控
若罪名成立，将面临最少 25年监禁

�许之丰 摄

１１ 月 ２３ 日，选手们在场地上进行适应性训练。 本报记者 许之丰 摄

里皮带领国足备战。 视觉中国 供图


